

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XVIII

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
En Tortosa, al mes... 1 Peseta  
Fuera, trimestre... 3  
Extranjero, id... 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Miércoles 19 de Octubre de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 233

## Pedrell en el Ateneo

El tema elegido para el plan que ha de desarrollarse durante el curso, es: *Noções de historia de la música española acerca del arte religioso, el teatro y la música popular y popularizada.*

La elección de tema semejante, obedece—dijo Pedrell—á la necesidad de hacer patria; al propósito de enseñar—aprendiendo con el ejemplo—á no interrumpir la cadena de la cultura intelectual española; á demostrar en fin, que en el trabajo intelectual lo mismo que en el mecánico, hay una virtud de regeneración, y también un holocausto de amor á la madre común tierra, representada en este pedazo de suelo querido en que nacimos.

Dentro de este orden de ideas, el conferenciante recordó el famoso prólogo de Nebrija, restaurador insigne de las españolas letras, dedicado en 1492 á la Reina Católica y puesto en el primer *Arte de la lengua española*; prólogo, por cierto de actualidad dolorosa con solo trocar el concepto de alguna palabra, y que contenía los siguientes deseos:

«Así que, después de repurgada la cristiana religión...; después de los enemigos de nuestra fe vencidos por guerra ó fuerza de armas...; después de la justicia é execución de las leyes que nos ayuntan é hacen vivir igualmente en esta gran compañía que llamamos Reino é República de Castilla; no queda ya otra cosa sino que florezcan las artes de la paz...»

Como introducción al tema que ha de servir para sus explicaciones, Pedrell dijo que se proponía ceder la palabra á los autores que estudiara en cada caso, y cuando eso no—añadió—hacer huír sus obras, comentándolas con juicios y observaciones mías.

Luego el conferenciante entró en el género de consideraciones á que obliga al autor la manera de ser ó la razón de arte y sus funciones, el estudio sintético del carácter de la cultura y la demostración del nexo entre esta y el arte, que son causa de su aparición y de las evoluciones del mismo, formando la verdadera esencia de la música históricamente considerada.

Este orden de reflexiones sirvieron para preparar el tema de la lección primera: «Origen y función de la música según la preceptiva teórica de nuestros tratadistas sobre la Estética y la Fisiología del sonido»; consecuente con el cual Pedrell se ocupó de las teorías de Hebert Spencer, que son un eco redivivo de las de nuestro P. Exi-

meno y también y principalmente de las de Salinas y, sobre todo, de las de aquel donoso autor de la *Vision delectable de la Filosofia y Artes liberales*, que es, sin duda, la obra maestra de nuestra poesia didactica del siglo XV.

El conferenciante que es uno de los que más alumnos cuenta este curso, fué oido con marcado interés por su auditorio.

## Dos cartas

He aquí las que mediaron entre el general Luque y el cabecilla Galixto Garcia, con motivo de pretender ésta la capitulación de Holguín:

«Gibara, Agosto 4 de 1898.

General Agustín Luque.

Un deber de humanidad me obliga á escribir á usted para decirle que los sacrificios que hace son inútiles.

El general Toral se ha rendido con todas las fuerzas que guarnecian á Santiago de Cuba, Guantánamo, etc. La guarnición de Manzanillo ofrece rendirse, y de un momento á otro lo hará, lo mismo que el general Salcedo en Camagüey.

Estoy dispuesto á permitir á usted que se retire con todas sus fuerzas desarmadas á la trocha, entregando antes las armas y municiones que tenga en Holguín.

Los oficiales conservarán sus armas.

Soy de usted con toda consideración.—CALIXTO GARCIA (firmado.)»

Holguín 8 Agosto de 1898.

General Calixto Garcia.

Un deber de humanidad obligó á usted á escribirme: la cortesía me obliga á contarle. Si usted desea que le considere como general de prestigio; si sus tropas aspiran á entrar en el concierto de los ejércitos regulares, vengan ustedes todos, absolutamente todos, sobre esta plaza, y cuando esas armas que, ofendiéndome, me propone usted entregue sin dispararlas hayan quemado el último cartucho, entonces será cosa de imitar á mis bravos camaradas de Cuba.

Mi deferencia por usted y por los americanos llega al punto de que dispuesto á evacuar Holguín por temor de no ser atacado, decidido quedarme, esperando que tanto los americanos como usted me harán el honor de medir sus armas con las mías.

Esperar á que se me acaben las raciones, es mucho esperar, pues con lealtad confieso que tengo más de las que usted puede imaginarse.

B. S. M.,  
AGUSTÍN LUQUE.»

## QUE CORRA

Dice *La Epoca*:

«Formándose hoy cálculos en un círculo de personas políticas sobre el tiempo probable en que el señor Sagasta podrá desaparecer del poder, decia un personaje político.

—Desengañense ustedes, que el señor Sagasta vivirá asido á su poltrona mientras quedé en España alguna cosa que pueda desaparecer. Es su sino desde que comenzó su carrera; cuanto le ha rodeado lo ha visto desaparecer, dejándole siempre de pie.

Empezó su carrera en la redacción de *La Iberia*; vió desaparecer á Calvo Asensio. Se metió en las conspiraciones políticas de su tiempo; vió desaparecer el trono de doña Isabel. Vino triunfante á la revolución en brazos del conde de Reus, de quien fué ministro perpetuo; vió desaparecer al general Prim.

Le entregó el rey don Amadeo la jefatura privilegiada de los gobiernos de su monarquía; vió desaparecer la monarquía de don Amadeo. Se alió con el duque de la Torre para derribar la República; vió desaparecer en sus manos la República, y á poco al duque de la Torre. Le brindó la monarquía de don Alfonso XII el ramo de oliva y el signo de la concordia; vió desaparecer al rey don Alfonso. Abandonóle Cánovas del Castillo las riendas del poder en la Regencia; vió desaparecer á Cánovas del Castillo. Le entregó la Regencia la defensa de la integridad de la Patria; ha visto desaparecer todo nuestro poder colonial. ¿Qué le queda al señor Sagasta ver desaparecer todavía?

Todo, todo desaparecerá... hasta la Patria; menos él.»

## Crónica de las guerras

18 de Octubre de 1898

¡Día nefasto!

Toda la prensa dedica sentidas frases á la pérdida de Puerto Rico, sin lucha ni gloria.

Califican todos los periódicos de día nefasto el 18 de octubre de 1898, en que se consuma la pérdida de tan importante colonia.

*El Liberal* publica un artículo diciendo:

«Cedemos hoy casi sin lucha lo que hace 405 años veníamos poseyendo. Lo cedemos antes que se sepa lo que va á resultar de las negociaciones de París.

Recojámosnos á solas con nuestra aflicción y demos el último adiós á aquel hermoso pedazo de nuestro territorio que hoy perdemos.

**14 millones en medicamentos**

Durante la guerra se han enviado á la Gran Antilla medicamentos por valor de catorce millones de reales.

**La prensa londinense**

Despachos de Londres dan cuenta de que el *Times* ha publicado un artículo diciendo que es muy probable que los norteamericanos hagan determinadas concesiones á España relativas á la Deuda de Cuba.

Por otra parte, al *Daily Chronicle* comunican desde Washington que Mr. Day ha manifestado casi de un modo afirmativo que los yanquis están decididos á rechazar todo arbitraje.

Al *Daily Mail*, desde París, telegrafian que corre como muy válido el rumor de que los norteamericanos garantizarán la emisión de Billetes hipotecarios, con el interés del 6 por ciento, del año 1886. Por lo que hace á la emisión de 1890, no se hallan, según se dice, tan dispuestos á garantizarla.

**El «Covadonga» en Puerto Rico**

Un telegrama de Puerto Rico da cuenta de la salida del «Covadonga» para la Península.

Añade el despacho que el citado trasatlántico hizo escala en San Juan para continuar su viaje á la Habana; pero que el general Macías le prohibió seguir su rumbo, disponiendo en él su viaje para España.

La noticia es aquí objeto de comentarios.

**Noticias de París**

El duque de Almodóvar del Río, que ha estado en el Consejo de ministros en Palacio, se ha mostrado á la salida mucho más explícito que sus compañeros.

Ha confirmado que anoche se recibiera un telegrama del Sr. Montero Rios, y explicó el hecho de que los despachos hasta hoy recibidos no contengan datos concretos, en la siguiente forma:

«Las comisiones están ahora al principio de un duelo, y como es muy pronto, no pueden hacer otra cosa que probar el temple de los aceros y la fuerza y habilidad de los contendientes.

Hasta que principie el combate cuerpo á cuerpo no se conocerán resultados definitivos.»

Respecto á la duración de las conferencias, dijo:

No se puede precisar cuando termi-

narán las tareas de la comisión mixta, en vista de la lentitud con que se realizan los trabajos.

### De Puerto Rico

Embarcado á bordo del «Covadonga» el general en jefe de Puerto Rico Sr. Macías que regresa á la Península con bastantes fuerzas, quedó de jefe superior de la pequeña Antilla el general Ortega.

Este cablegrafía hoy al Gobierno diciéndole que debiendo cesar hoy la soberanía de España en Puerto Rico, no tenía barco para regresar y pide se le mande uno con toda urgencia.

### Regreso de Ortega

Otro cablegrama del general Ortega dice que llegó á San Juan el trasatlántico «Gran Antilla» que le envió el general Blanco, y este general le ofrece, por si el «Codavonga» no es suficiente el «San Agustín».

### Avencillo en París

Han llegado á París los Comisionados de Aguinaldo.

Avencillo que es el jefe y el que tiene la absoluta confianza de Aguinaldo ha dicho que ellos solo aspiran la libertad del Archipiélago y que no quieren ni autonomías ni protectorados.

«Hemos luchado por la independencia—ha dicho y seguiremos luchando si es preciso hasta morir».

## CRONICA

### Inmoralidades municipales

#### ¿Qué se hace el dinero?

Continúan los infelices barrenderos, todos pobres viejos sexagenarios, que ganan, cuando cobran, una peseta diaria, implorando la caridad pública de puerta en puerta, aguardando que anochezca para lanzarse á pedir limosna como temiendo que á la luz del día, sean descubiertos por sus compañeros los *barrenderos de levita* y pierdan el misero empleo.

Gracias á las almas caritativas y á los padres Jesuitas que les socorren con la sopa, no se han muerto de hambre.

Y el Ayuntamiento vende por ciento y pico de duros las basuras por ellos recogidas, sin que perciban ni tan siquiera un mes de los muchos que se les adeudan.

Únicamente en el imperio de las *forasterallas*, representadas por personas que nunca ha anidado en su corazón ningún sentimiento caritativo, podía verse tal escándalo en Tortosa.

### Lógica del «Diario»

Ayer nos dice, que un empleado de consumos salvó á un hombre que se ahogaba junto al puente del ferrocarril, lo cual prueba, según su modo de discursar, que no fueron empleados los que trataron de asesinar al pueblo indefenso en el motín del 16 de Septiembre último, provocado para escamotear las elecciones.

¿Qué réplica cabe á estas sandeces?

### Conferencia inaugural

En otro lugar de este número insertamos la conferencia inaugural de curso que ha dado en el Ateneo de Madrid nuestro ilustre paisano el maestro Pedrell.

### Doña Julia Roger de Rubaudonadeu

Ha fallecido en Madrid la distinguida señora doña Julia Roger, esposa cariñosa de nuestro estimado amigo el ex-Diputado á Cortes don José Rubaudonadeu.

Era la finada modelo de virtudes y muy estimada de aquellos que necesitan la protección de las almas caritativas para mitigar las penas de este mundo.

Educada en París, en aquel Conservatorio ganó el primer premio de violín y los aplausos de los aristocráticos salones fueronle prodigados en más de una ocasión á la eminente artista que tomaba siempre parte en cuantas fiestas de la caridad organizaba *le monde elegant* de la capital de Francia.

Solicita al cuidado de su señora, madrastra, en Marzo último, allí contrajo la enfermedad que le ha llevado al sepulcro.

Sírvale de lenitivo al señor Rubaudonadeu la parte muy activa que toma en su justo dolor LA VERDAD, y sus numerosos amigos de Tortosa.

### Retraso

A consecuencia del temporal de viento que reinaba esta mañana en Hospitalet de Infantes ha llegado con una hora de retraso al tren del mediodía.

### Fiestas

Estos días celebran en Uldecona las fiestas anuales en honor de su patrono San Lucas.

### Curso de francés

De las 7 á las 10 de la noche, (Merced 15 piso principal) se principiarán las clases de francés por el profesor M. Fromage, el cual garantiza á las personas que le honren con su confianza, obtendrán en poco tiempo la más exquisita pronunciación y el mejor modo de escribir el idioma francés, por el verdadero método que se practica en los colegios de grado superior de Francia.

### Reemplazo del ejército

En el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* del jueves saldrá el reparto del contingente de la Península.

Será llamado á las filas la mitad del cupo del actual reemplazo el día 1.º de noviembre; los demás soldados ingresarán el día 5 del mismo mes.

La primera mitad comprenderá los números más bajos.

### De Ametlla

La guardia civil de Ametlla ha de-

tenido á dos sujetos que cortaron varios árboles de una propiedad particular.

### Las granadas

Hacen notar los periódicos franceses que son muchas las granadas que procedentes de España se venden al pormenor en las calles de París.

Hace pocos años las granadas no figuraban más que en los escaparates de las grandes fruterías, alcanzaban precios muy elevados y eran consideradas como una fruta aristocrática.

Hoy el aumento de la exportación ha producido una gran rebaja en los precios y *les belles granades* figuran en las mesas de los ricos y de los pobres. La granada, dice un periódico, ha conquistado entre nosotros derechos de ciudadanía.

### Teatro Principal

Mañana publicaremos el programa del concierto que tendrá lugar á las nueve de la noche, en nuestro coliseo del Ensanche. Entre los aficionados al divino arte reina gran entusiasmo para asistir á esta función, que promete resultar brillantísima, ya que indudablemente asistirá á ella lo más escogido de la buena sociedad tortosina para aplaudir á los distinguidos concertistas que tantas ovaciones han recibido en su *tourné* artística.

### Academia de francés

(En el Colegio de Ntra. Sra. de la Cinta Moncada 24.)

La enseñanza de dicha asignatura corre bajo la dirección del joven y competente profesor francés Mr. Pierre Pol, el cual posee un método de enseñar no usado todavía en esta ciudad y con el cual se obtienen brillantes resultados.

Las clases darán principio el día 1.º del próximo mes de Octubre á las 7 y 1/2 de la noche.

MIL PESETAS al que presente *cap-sulas de sándalo* mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona y que cura más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

### Juan Antonio Delsorts y Piñol Abogado

Ha abierto su despacho en la calle de la Ciudad. n.º 3, piso 2.º.—Tortosa.

### «Instantáneas»

Hemos recibido el número 2 de esta revista que ha merecido muy buena acogida del público.

Publica excelentes grabados, entre ellos el retrato del general Polavieja y texto de acreditadas firmas. Véndese en *La Literaria*, Moncada.

### Bicicleta de ocasión

Se vende una sistema «Stag». Darán razón en esta imprenta.

### La previsión del tiempo

Aun nos encontramos bajo la influencia del décimo tercio ciclo aureo del novilunio de otoño. Cinco horas y tres minutos hace cuando empieza la quincena, que reina aquí y á las oscilaciones barométricas en Lofforden é Hiligolad determinando isobara que llega por Escocia á las Hebridas, producen acción refleja en el O. de Francia, dejando sentir sus efectos en el NO., el O. y el N. de la Península. Esto produce lluvias de nublados en Pontevedra y S. de Lugo, así como en Portugal hacia Entre Douro é Minhe, Trasilos Montes y N. de Beira desde el 16 al 18. Vientos y lluvias en Asturias, Santander, Leon, N. de Burgos y provincias vascas; fríos y ventiscas precursoras de ligeras nevadas al N. de Navarra, Huesca y Lérida, y efectos reflejos en Palencia, Valladolid, Soria, Segovia y O. de Madrid.

Ya entrado el 20 y hasta el 24, la depresión iniciada en Malta produciendo una espiral que se encuentra con la tempestad inter-atlántica, cambia el régimen al E., y las lluvias tormentosas se hacen generales en Levante, invadiendo Barcelona, Tarragona, Castellón, Valencia, Alicante, Murcia, Almería Granada y Málaga. Si efecto de alguna depresión en el centro de Europa rola el viento al N. ó NE, los rios no acrecerán su caudal; pero si así no sucediera, de temer es que los desbordamientos se generalicen y que la reflexión, llegue á Teruel y Zaragoza, Cuenca, Albacete, Ciudad-Real, Jaén, Córdoba y Badajoz, sintiendo los efectos Cáceres, Toledo y Guadalajara.

En el 24 cuenta el creciente con 6'34 horas de orto; y hasta entrado el 25, se inicia buen tiempo en lo general de la Península. En este día, las depresiones africanas han abarcado el Mediterráneo y dirigiéndose al golfo de Génova, invaden Italia para recorrer el N. de Francia y á la altura del Canal de la Mancha producir espiral encontrada con las mantenidas al NO. del Atlántico. Los vientos soplan del S., SE. y E. y ventarrones del estrecho producen nublados en Cádiz, Huelva y Sevilla; acción refleja en Málaga, Granada y Almería y efectos secundarios en Murcia, Alicante, Valencia, Albacete, Alicante, Castellón y Baleares. En las provincias centrales nieblas y lloviznas.

Este régimen se acentúa del 26 al 28, generalizándose por la península, según situaciones orográficas; y en toda Francia, N. y NO. de Portugal, Alemania, Austria y N. de Italia, los vientos se hacen turbonados y á veces con carácter de huracán.

Todo el golfo de León, el de Gascuña el NO. del Atlántico y el NE. del Mediterráneo, se arbolan fuertemente y mantienen carácter tempestuoso que llega hasta el 30.

El 31. cuenta el plenilunio 6'44 horas; y sosteniéndose el régimen lluvioso, efecto de bajas presiones, en el centro de Europa el tiempo se hace frío, y las nevadas se inician en el Pirineo y en todas las cordilleras de-

rivadas. Huesca y Lérida, sienten la reflexión; y consentidos los vientos del primer cuadrante, entramos en Noviembre con los producidos al N. y NO.

Escoldstico.

## Receta infalible (1)

I

—¿Cómo está el enfermo?

—Mal.

De esta se muere, doctor. Pasó la noche tal cual, pero ahora se encuentra peor. —Veremos.

—Se m' afigura que se lo lleva Pateta.

—Tiene mucha calentura.

Es preciso que esté á dieta.

—¿Y qué es eso?

—Que no coma.

—Ya se lo dije yo ayer, pero creyó que era groma Y se levantó á comer.

—Hizo muy mal. Merecias un palo, por descuidada.

¿Qué comió? ¿Sopa?

—Judias

y escabeche en ensalada.

—Pues pudo costarle caro hacer ese disparate.

¿A ver la lengua? ¡Está claro!

De color de chocolate.

¡No ha sido mal desatino!

Está sucia.

—¡No ha de estar!

Por juerza. ¡Si es un cochino que nunca se quíe lavar!

—La enfermedad se complica y es preciso que esté á dieta.

Ya irás luego á la botica

á llevar esta receta.

Ve á ver si está preparada

dentro de un rato, y después

le das una cucharada

cada dos horas ó tres.

Y si no fuese bastante

para que halle alivio, apelas

á otro remedio. Al instante

ponle un par de sanguijuelas.

—¡Corriente. Se las pondré!

—¿Me entendiste?

—Sí, señor.

—Bien: mañana volveré.

—Hasta mañana, doctor.

II

—¿Cómo está el enfermo?

—Miste,

más aliviado.

—Voy á ver.

Bueno. ¿Cuándo le pusistes las sanguijuelas?

—Ayer.

—¿Le han dolido mucho?

—Ni esto!

Dijo que estaban muy ricas.

—¿Pues, cómo se las has puesto?

—Como él me dijo. ¡Eriticas!

ALBERTO CASANAÑ SHAKERY.

(1) Del libro: *Cuentos baturros*.

## PERIFOLLOS

No me negarán las lectoras que hay pocas cosas más desairadas, más feas, sí, señoras, más feas, que las talmas que han de usarse este invierno; abrigarán todo lo que se quiera, pero la gentileza nada tendrá que agradecerles. ¡Picaras talmas! Largas, con excesivo vuelo, un volante ancho y más picaro aún, puesto que contribuye á la fealdad y al desgaire.

Pero no diremos otro tanto de los vestidos en general: su hechura es airosa; la ausencia de *godets* por delante, la abundancia de ellos por detras, lo ceñido en las caderas, la amplitud en el vuelo inferior, el volante *en forme* con que termina la falda, el modo sencillo y elegante, con que van adornadas, y eso de que no sean tan largas como las de verano, son motivos poderosos para que la estética vaya ganando mucho.

No merecen iguales piropos los abrigos llamados «levita»; unos largos, otros más cortos, pero nada airosos ninguno.

Los gabanes de otra hechura los que más se aproximan al «estilo sastre»; son bonitos y no muy largos; eso sí, algo más que los del año pasado, pero no mucho. Llévan también, como los del invierno anterior, el cuello Médicois, que es una verdadera defensa contra el frío y contribuido bastante á la esbeltez del cuerpo; ya lo creo, como que con él parecen más altas las mujeres.

El gabancito de paño encarnado con adornos negros (trecillas y astrakán) continúa muy enboga.

Las faldas, aun las de paño fuerte, se usan lo mismo que las de finísima muselina; separadas de lo que antes fué forro y hoy es otra falda, ni más ni menos. Esta falda es un nuevo y no pequeño gasto, puesto que no puede hacerse de cualquier seda: ha de ser buena, para que el vestido *resulte*; y no solo debe tener bastante vuelo por abajo, sino que ha de llevar un volante ancho que ofente en el borde inferior una *ruche*, anchista también. Todo esto es lo único que, á más de una buena enagua de buena seda, con volante y *ruche* también, es lo único, sí, lectoras, que «despide» á maravilla la falda del traje, detalle que ahora priva.

Y yo me despido, por hoy; pero no á maravilla, sino modestamente.

S.

## Consultorio homeopático

Médico D. Víctor Melendez Rico  
Calle de San Roque n.º 13 pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet se ha encargado su sobrino D. Víctor Melendez Rico, médico homeópata.

## Telegramas

### ULTIMAS NOTICIAS

#### Correo de la tarde

##### Las noticias de París

Madrid, 18, 10, noche.

La *Correspondencia de España* dice que á falta de noticias concretas de París que calmen la justa ansiedad del público tiene el Gobierno el deber de procurar á los españoles alguna satisfacción moral, de lo contrario el escepticismo lo invadirá todo y precipitará la total ruina de la patria.

##### Protesta

Madrid, 18, 10'45 noche.

El Gobernador de Cadiz D. Pascual Ribot contesta hoy desde *El Correo* á un artículo que ayer publicó *El Nacional* con el epígrafe *El remo de Larasa*, en el que se le acusaba de tener arrendado el juego de aquella provincia y de haber legalizado uno de los servicios más monstruosos y repugnantes.

Protesta el Sr. Ribot de tales acusaciones y las califica de calumniosas.

##### Francia se prepara

Madrid, 18, 10'51 noche.

Paris 18 —Se observan grandes preparativos en el ejército y en la armada.

En Tolón se han reunido en consejo varios jefes de marina.

Se atribuyen estos aprestos al temor de un próximo conflicto con Inglaterra.

##### Pidiendo un buque

Madrid, 18, 11 n.

El general Ortega ha teleografiado al Gobierno pidiendo un buque para poder regresar á España con el resto de las tropas y empleados que han quedado en Puerto Rico.

##### Nuevo general

Madrid, 18, 11'10 n.

Parece que hasta mediados de la próxima semana no se firmará el decreto cubriendo la vacante ocasionada en el generalato por la muerte del Sr. Sanchez Molina.

##### Recompensas

Madrid, 18, 11'25 n.

En breve firmará la Reina varios decretos otorgando recompensas al ejército de Puerto Rico.

##### A Puerto Rico

Madrid 18, 11'35 n.

Telegramas de la Habana dan cuen-

ta de que han salido para Puerto Rico con objeto de completar la evacuación de la pequeña antilla los trasatlánticos *San Ignacio* y *Gran Antilla*.

##### Amenaza

Madrid 18, 11'42 n.

Ha sido muy comentada la noticia de que Aguinaldo ha amenazado á los españoles que se hallan prisioneros en su poder con fusilarlos apenas tenga noticia de que haya salido de España el primer buque conduciendo refuerzos á Filipinas.

##### Sin Consejo

Madrid, 18, 12'15 madrugada.

Los ministros dicen que probablemente mañana no habrá Consejo, pues los comisionados de París no necesitan ya más instrucciones.

##### Colisiones

Madrid, 19, 12'15 madrugada.

Un telegrama de la Habana da cuenta de que han ocurrido varias colisiones entre oficiales españoles y cubanos separatistas, debido á las intemperancias de estos últimos.

##### De Filipinas

Madrid 19, 12'30 tarde.

Los últimos telegramas de Filipinas dan cuenta de que los tagalos siguen realizando todo género de inconcebibles desmanes.

Aguinaldo sigue en Malolo con su Estado Mayor.

## Rafael Tutò

MÉDICO-OCULISTA

Antiguo Médico-ayudante del Dr. M. Menacho

Pensionado de la Clínica Oftalmológica de la Casa Provincial de Maternidad y Expósitos

### CONSULTA PARTICULAR

Por la mañana de 10 á 1 (días festivos de 9 á 11).

Por la tarde de 3 á 5.

### CONSULTA GRATUITA PARA LOS POBRES

Por la mañana á las 8 (todos los días).

Calle Moncada, 7, pral. (Casa Gras) TORTOSA

## Aviso importante

### Ganga positiva

En el acreditado establecimiento de tegidos de D. Antonio Tort situado en la calle del Angel número 14 se acaban de recibir grandes y variados surtidos de géneros de todas clases de la más alta novedad, propios para la temporada presente los cuales son dignos de ver y comprar por su elegancia solidez y baratura.

No comprar sin antes visitar el citado establecimiento donde sus numerosos parroquianos y el público en general, encontrarán todos los géneros que necesitan á precios sumamente reducidos.

### NO EQUIVOCARSE

ANGEL 14-Antonio Tort-ANGEL 14

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

# CARTILLA

## DE LA Cámara Agrícola Oficial DE VALENCIA

Indispensable a todos los labradores para obtener buenas cosechas

Se remite a correo seguido enviando UNA PESETA en sellos ó libranza a la Cámara Agrícola de Valencia ó a la Administración de La Agricultura Española, Plaza de Cajeros, 6.—Valencia.

# A los enfermos de los ojos

Se practican y garantizan de tal modo todas las operaciones de los ojos, que si de ellas no se obtiene el buen resultado previamente prometido al enfermo, **no se cobran honorarios.**

Las CATARATAS se extraen en cinco minutos, sin dolor y garantizando la operación.

Las GRANULACIONES se curan por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta de diez a doce y de tres a cuatro en el gabinete del médico-oculista de la Cenia

### D. José Ballester

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa Santa Bárbara, Ulldécona y Vinaroz a la Cenia.

Disponible

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDDA EN 1760

DE

## Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

# Ultimo Modelo

ENCUADERNADERES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta mejor las hojas, Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

# DISPONIBLE

EL MÉDICO Y CIRUJANO OCULISTA

## JUAN JOSÉ CUCALA

Practica toda clase de operaciones de los ojos, tales como Cataratas, en tres minutos y sin dolor; pupilas artificiales para dar vista a los que tengan nubes, tumores, lagrimeo, fistulas; corrige las pestañas sin arrancarlas que van dentro del ojo inflamaciones crónicas y granulaciones sin quemarlas con la piedra, pronta curación y sin dolor.

Asegura la cura y éxito de las operaciones tal como prometerá, de lo contrario **no cobrará honorarios.**

Posee esterilizadores para irrigaciones, pinceles, sondas, instrumentos, etc., según modelo del Doctor Barraquer de Barcelona.

### PRECIOS MÓDICOS

Nota: Asistencia y habitación para los operados que lo necesiten en casa del médico. El dispensario para pobre lo abrirá pronto.



ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

## Rafael Alvarez

Abaxadors, 1, BARCELONA  
Instalación permanente en la Exposición del Diaric Mercantil